



## I CONGRESO NACIONAL ENFERMERÍA CONSULTAS HOSPITALARIAS Y ATENCIÓN PRIMARIA.

“Innovación en la práctica asistencial.  
Humanización de los cuidados”

**Auditorio Museo de la Ciencia de Valladolid.  
6, 7 y 8 de Marzo 2019.**

[www.enfermerinnova.es](http://www.enfermerinnova.es)



### **TÍTULO: DETECCIÓN DE NECESIDADES PARA LA IMPLANTACIÓN DE UNA CONSULTA DE DISFAGIA EN UN HOSPITAL DE SEGUNDO NIVEL.**

**AUTORES:** Gómez Redondo, María Gemma\*; Iglesias Moscoso, Ana Isabel\*; Gutiérrez Casado, Natalia\*\*; Sánchez Montero, Patricia\*\*\*; Muñoz Navarro, Inmaculada Concepción\*\*\*\*; Rodrigo Martínez, Pablo\*. \*Enfermeros Consultas Externas Hospital Universitario del Sureste Arganda del Rey, Madrid. \*\*Responsable de Biblioteca Hospital Universitario del Sureste Arganda del Rey, Madrid. \*\*\*Auxiliar de Enfermería Consultas Externas Hospital Universitario del Sureste Arganda del Rey, Madrid. \*\*\*\*Supervisora Consultas Externas Hospital Universitario del Sureste Arganda del Rey, Madrid.

[mgemma.gomez@salud.madrid.org](mailto:mgemma.gomez@salud.madrid.org)

### **INTRODUCCIÓN:**

El Hospital Universitario del Sureste sito en Arganda del Rey, es un centro joven inaugurado en 2008. Entre sus especialidades, cuenta con el Servicio de ORL, atendiendo a 179.800 ciudadanos.

Entre los trastornos más habituales en la práctica médica se encuentra la disfagia, definida como un trastorno de la deglución caracterizado por una dificultad en la preparación oral del bolo alimenticio o en el desplazamiento del alimento desde la boca hasta al estómago.

### **OBJETIVOS:**

Ante el aumento del número de pacientes y la necesidad de ofrecer una atención sanitaria de calidad y altamente especializada el presente trabajo versa acerca de la detección de necesidades de una consulta de enfermería especializada en disfagia, así como el diseño de las acciones futuras para conocer tanto las necesidades de nuestra población como la de los profesionales de nuestro centro.

### **METODOLOGÍA:**

La metodología utilizada está basada tanto en una revisión bibliográfica de trabajos relacionados con la disfagia como en un análisis poblacional (número de ingresos mayores de 65 años, ingresos de disfagia, etc).

### **RESULTADOS:**

Los resultados evidencian la necesidad de instaurar dicho servicio de disfagia de enfermería que pueda ofertar los cuidados necesarios detectados, para poder solventar tanto las necesidades formativas como de cuidados.

### **CONCLUSIONES:**

La instauración de una consulta altamente especializada en una patología como la disfagia, va a mejorar tanto la calidad de vida de nuestros ciudadanos como la optimización de los cuidados enfermeros ofrecidos, estando a la vanguardia de conocimientos.

